

LES SAPEURS POMPIERS DE SCHIRRHAIN-SCHIRRHOFFEN



Cette ancienne pompe à bras qui aujourd'hui n'est plus de service et qui est encore fièrement vivante date des années 30. Elle a été offerte à l'époque par la ville de Haguenau.

C'est en 1802 que le terme « Pompier » est officialisé. En 1811, ces « pompiers » sont équipés de pompes à bras sur châssis à roues qui seront utilisées jusqu'aux environs de 1930. Le 18 Septembre 1811, Napoléon ordonne la création d'un Bataillon de ce qu'on appellera désormais Sapeurs Pompiers puisque, comme les Sapeurs du Génie, ils manient la hache et la pioche, bataillon qui sera militaire à part entière.





Le corps des sapeurs-pompiers de Schirrhein-Schirrhoffen est un corps relativement jeune. En effet, il fut porté sur les fonts baptismaux en 1941, pendant les hostilités de la 2^{ème} Guerre Mondiale. Mais bien avant des hommes s'étaient déjà regroupés pour combattre ce terrible fléau qu'est le feu. Les moyens dont ils disposaient étaient réduits au strict minimum. Le Corps comptait 24 membres en 1941 avec à leur tête, Joseph Sutter, poussé à suivre des stages de formation à Schwetzingen en Allemagne pour être Chef de Corps. En effet, suite à l'application des grands principes nazis dans toute l'Alsace, l'envahisseur commandait et supervisait tout : c'est ainsi qu'il désignait ou forçait plus ou moins ces hommes, trop âgés pour être incorporés, à rejoindre la « Lokale Ortsfeuerwehr »

Durant les hostilités de 1939 à 1945, nos deux cités forestières souffrirent terriblement des bombardements, et faute de secours adéquats, de nombreuses maisons et granges disparurent, réduites en cendres. Il faut dire qu'à l'époque le réseau d'eau n'existait pas encore, celui-ci ayant seulement été posé en 1956.

Comment étaient alors organisés les secours ?

Cette poignée d'hommes disposait d'une pompe à bras, celle-là même qui existe encore. Cette pompe datant des années 30, fut offerte par Haguenau. Il suffisait de plonger un tuyau en aspiration dans le puits de la propriété pour le faire fonctionner. De nombreux bras étaient nécessaires pour actionner le balancier de cette pompe qui projetait l'eau jusque sur le brasier. Hommes et femmes alertées par le tocsin ou une trompette se rendaient également sur les lieux et se passaient les seaux d'eau. Une véritable chaîne de solidarité se mettait en place pour aider le groupe d'hommes appelé Freiwillige Gemeindefeuerwehr.

En 1946, la Freiwillige Gemeindefeuerwehr devint le corps communal des sapeurs-pompiers de Schirrhein-Schirrhoffen qui eut pour premier chef le lieutenant Frédéric Dorffer. Nombreux furent les premiers pionniers.

A cette époque, les membres cotisaient 5 Francs par mois pour s'équiper et s'habiller. En 1948, le corps hérita de 2 motopompes à essence portables d'un débit d'environ 20m³/h à titre de dommage de guerre. Faut d'entretien, elles rendirent vite l'âme. Il ne resta plus que quelques longueurs de tuyaux en chanvre qui se manipulaient difficilement. Tout le matériel était rangé sur une charrette pour être déplacé rapidement en cas d'alerte.

Le lieu de rencontre des sapeurs-pompiers fut sujet à discussion. Tout d'abord ce fut la salle de gymnastique du cercle St Nicolas. Le matériel était stocké dans un réduit à côté de la salle. Plus tard on utilisa un local situé à l'emplacement de l'actuelle école maternelle. Ensuite ils déménagèrent sous le préau de l'ancienne école de garçons qui aujourd'hui sert de garage pour les véhicules communaux.

Les conditions d'intervention furent améliorées en 1956, année où la commune fut desservie en eau courante, cependant équipements et matériel restèrent vétustes

En 1959, le corps se modernisa. Les pompiers furent dotés de casques à feu, plus tard de casques de cérémonie, d'une tenue de feu, de tuyaux spécifiques.

Sur proposition du Lieutenant Paul Kraemer, 500 calendriers furent commandés pour la première fois en 1972 afin de bénéficier de plus de ressources financières pour l'achat de tenues et de matériel. Au courant de cette année, furent également adoptés les statuts de l'Amicale, jusqu'ici officieuse. A cette époque, de nombreux bals furent organisés pour faire face aux dépenses engendrées par l'achat et l'entretien d'équipements toujours plus modernes.

Les chefs de corps se succédèrent. Grâce à l'impulsion de Richard Schitter, épaulé par une équipe jeune et dynamique et au soutien des communes, le corps connut après 1979 un essor sans pareil. Furent acquis un fourgon J7 pour le transport du matériel, du matériel perfectionné et hautement sophistiqué, 3 jeux d'appareils respiratoires autonomes et un appareil d'assistance respiratoire. Ensuite on dota les sapeurs-pompiers de tenues de feu, de casques résistants à une très haute température, de combinaisons et de tenues antifrelons.

En 1989 fut inauguré un camion-citerne de marque Unimog avec une réserve en eau de 850 litres et une pompe aspirante-foulante de 120m³. Puis il a fallu suivre une formation pour pouvoir se servir correctement du matériel. Officiers et sous-officiers furent formés dans les différentes écoles de Strasbourg et de l'arrondissement.

Le 15 septembre 1991, le corps fêtait ses 50 ans.

Le VTU Peugeot J7 ne répondant plus aux normes en vigueur, il fut remplacé par un VTU flambant neuf de type Renault Master dont les clés furent remises au Chef de Corps lors d'une cérémonie, le 4 Avril 1993.



C'est le 9 Janvier 1994 que le Lieutenant Richard Schitter confia ses hommes à son successeur, le Sous-Lieutenant Hubert Halter, en présence d'une foule d'invités. Le Lieutenant Schitter avait atteint la limite d'âge et fut nommé Capitaine Honoraire lors de cette cérémonie. Pour marquer cette passation de commandement, un violent feu de toiture éclata au domicile de Monsieur Raymond Muller le 28 Janvier 1994.

L'intervention rapide du Corps local, soutenu par le CS de Bischwiller put empêcher le pire.

En 1995, le corps était fort de 23 sapeurs et pouvait faire face à toutes les missions susceptibles de se présenter à n'importe quelle heure du jour et de la nuit. On était bien loin du sapeur-pompier tel qu'il fut perçu au milieu du 20^{ème} siècle avec tout juste quelques tuyaux et une lance.

C'est en 2001 qu'est inauguré une nouvelle caserne.



Si les hommes du feu savent prouver leurs talents d'organiseurs et de rassembleurs de foules à travers les fêtes célébrées, leur souci majeur et de tout instants reste par-dessus tout la disponibilité pour le bien de la communauté.

L'amicale des pompiers de Schirrhein - Schirrhoffen organise chaque année un feu de la Saint Jean, précédé d'un spectacle son, lumière et pyrotechnie qui rassemble plusieurs milliers de personnes du secteur. Le thème du spectacle change chaque année, donnant au bucher la forme.



Comme chaque année l'amicale des Sapeurs-pompiers de Schirrhein-Schirrhoffen est au rendez-vous place de la Mairie. Lors du week-end de Messti venez faire un tour au Bombiégitshl entre deux tours de manèges pour vous restaurer ou vous désaltérer, ils assurent le service dimanche et lundi toute l'après-midi.



Le corps de sapeurs-pompiers recrute régulièrement des jeunes femmes et hommes pour agrandir leurs rangs. Il propose également des journées de découverte.

